# Diplomatura en Cuestiones Socioeconómicas Fundamentales de la Argentina actual.

Políticas públicas, representaciones sociales y tendencias globales.

Cohorte 2024.

# Programa.

#### Presentación:

La velocidad e intensidad con la que se desarrollan los cambios en la sociedad contemporánea, a nivel global y local, impactan significativamente sobre la agenda pública. Este permanente y en ocasiones acelerado flujo de cambios generan condiciones que introducen diversas temáticas, al mismo tiempo que modifica dinámicas y amplifica efectos en aquellas cuestiones que pueden ser concebidas como tradicionales o profundamente estudiadas. En Argentina, el contexto señalado se expresa de manera particular afectando todas las esferas de lo social. Si se desea indagar el mapa socioeconómico, se impone revisar las novedades que emergen para comprender los grandes temas en disputa, tanto por el impacto de las tendencias globales en nuestra economía, como por la acción de los actores locales sobre esta y el Estado. La interacción entre nuevos escenarios internacionales y regionales, y los efectos sobre las relaciones políticas y sociales internas obligan a replantear los enfoques ya establecidos, a revisar los diagnósticos, las políticas públicas implementadas, los posicionamientos y las acciones de los diferentes actores sociales que interactúan.

En función de intentar dar cuenta de estas nuevas realidades y procesos, esta diplomatura propone explorar nuevas realidades y reactualizar preguntas de temas ya considerados. Las temáticas seleccionadas cumplen con tres condiciones básicas; en primer lugar se imponen por su peso específico tanto en el espacio público como en el análisis social y económico; en segundo son de intensa actualidad a pesar de que puedan ser debates históricos, y por último requieren una problematización multidimensional. Estas cuestiones fundamentales serán abordadas desde el campo de la economía política, de la sociología, y la sociología económica, para contribuir a repensar nuevas cuestiones o nuevas realidades de temas ya considerados, y a instalarlas para el debate público junto con la necesaria profundización en el terreno académico. Consideramos que un abordaje integral debe contener el análisis de datos y estadísticas apropiadas, junto con la identificación y caracterización de discursos que atraviesan a la sociedad y dan cuenta de los intereses que se enfrentan en cada una de las cuestiones definidas como fundamentales.

Es por ello que someteremos al análisis e intercambio diferentes miradas sobre cuestiones que fueron y son motivo de debate y reflexión en el espacio público reciente como la inflación en su dinámica social, las relaciones y significados sociales referidos a la dolarización de la economía argentina, la relación entre la restricción externa, el endeudamiento, y la fuga de capitales, el rol de la energía y el agronegocio en la estructura económica de la argentina actual y futura. No estarán ausentes dimensiones que son reactualizadas, pero que no pierden vigencia, como la reflexión sobre el desarrollo argentino en el Siglo XXI, y el rol de las políticas públicas en relación al curso elegido. De modo adicional, consideramos necesario posar nuevas miradas sobre aquellas dimensiones que afloran con velocidad en las prácticas socioeconómicas actuales como el capitalismo digital y la economía feminista, en paralelo con un recorrido actualizado de los nuevos debates y disputas que surgen al calor de avances y

retrocesos en diferentes áreas. Su problematización resulta fundamental porque se trata de dimensiones que miran y disputan el futuro.

Bajo estas premisas la diplomatura fortalecerá la capacidad crítica y analítica de sus participantes, incentivando la incorporación de herramientas metodológicas en el trayecto de la cursada, que posibiliten el abordaje de las dimensiones propuestas y su materialización en un trabajo integrador final.

#### **Objetivos:**

- Problematizar un conjunto de dimensiones económicas y sociales argentinas, comprendiendo que serán seleccionadas las más relevantes por historia y actualidad, a pesar de que no agoten la totalidad de los procesos actuales que atraviesa nuestro país.
- Proporcionar información actualizada sobre temáticas y debates que atraviesan a la sociedad y dar cuenta de los enfoques que disputan la interpretación de las nuevas realidades.
- Promover el debate en torno a las nuevas temáticas, en función de incorporarlas al debate público y a la agenda de las políticas a implementar.
- Contribuir al abordaje de temas relevantes que requieren un enfoque multidisciplinario, ya que entendemos que los acercamientos unilaterales no permiten una adecuada comprensión de los fenómenos.
- Identificar y comprender las perspectivas de los distintos actores que participan en los temas abordados, acción que reviste fundamental importancia para poder actuar en función de la resolución de problemas específicos.
- Fortalecer la capacidad crítica y analítica de los y las participantes, a partir de la incorporación de herramientas metodológicas.

#### Destinatarios/as.

- -Público en general interesado en la temática de la diplomatura para potenciar su formación.
- -Graduados/as y estudiantes de nivel Universitario y/o terciario del campo de las ciencias sociales, humanidades, y afines.
- -Docentes de todos los niveles educativos interesados en especializar su formación y/o práctica de intervención y enseñanza en los campos de inscripción de la diplomatura.
- -Trabajadores y trabajadoras de instituciones u organismos públicos y/o privados interesados/as en complementar su formación en los campos de abordaje de la diplomatura.

**<u>Certificado que otorga:</u>** Diplomado/a en cuestiones socioeconómicas fundamentales de la argentina actual. Políticas públicas, representaciones sociales y tendencias globales.

#### Equipo docente y tutorías:

**Director Académico:** Aronskind Ricardo. **Coordinador Académico:** Castillo Diego.

**Equipo docente y de tutorías:** Aronskind Ricardo, Premici Sebastían, Szkolnik Mariano Alberto, Bosisio Walter, Charvay Camila, Drake Carlos Ignacio, Nardoni Colabello Juan Ramiro, Traficante Micaela, Von Storch María Victoria, Gonzalez Scheffer María Sol, Kirjner Luciana, Vinokur Mora, Castillo Diego Alejandro, Gervai Lara, Viú Malena, Gonzalez Alejandro Carrera Pereyra, Violeta, Urricelqui Leandro, Bellia Cecilia, Migliore Emiliano.

Tanto para los ejes como en los conversatorios, se contará con la participación de docentes invitados/as especialistas en las temáticas planteadas.

## Contenidos a desarrollar en los ejes temáticos.

#### Eje I.

# Análisis socioeconómico de la Argentina SXXI: Estado, actores, desarrollo y crisis.

A través de un recorrido histórico/analítico de las principales transformaciones económicas y sociales, trabajaremos en la comprensión de la organización económica y social de la Argentina actual. El punto de partida será considerar la importancia explicativa del cambio de régimen económico y social operado a partir de las transformaciones de la década de 1990. El objetivo principal de este eje consiste en realizar un análisis multidimensional, caracterizando las principales problemáticas económicas, sociales, y políticas durante el tiempo histórico indagado. Observar los vínculos entre el Estado y los actores económicos locales e internacionales, sin perder de vista el contexto global en cual esas relaciones socioeconómicas se desarrollan, es uno de los pilares a partir de los cuales se trabajará en conjunto para definir las principales preguntas a responder.

La clave comparativa (considerando continuidades y discontinuidades) entre los ciclos donde avanzaron los esquemas vinculados a la profundización de las reformas de mercado, y aquellos en donde se buscó recomponer la figura del Estado promotor, funcionará como guía para orientar el tránsito por el eje. En este sentido, se analizarán las oportunidades y dificultades que cada esquema atravesó en un marco comprensivo de los herramentales elegidos para afrontar las diferentes crisis que atravesó el período.

Los contenidos funcionarán como el marco general para el resto de la diplomatura, sentando las bases para la profundización de cuestiones a ser abordadas en los siguientes ejes, y especialmente como vector para la reflexión sobre los posibles horizontes de desarrollo argentino.

#### Eje II.

#### <u>Inflación y dólar: Los grandes indicadores de crisis y su dinámica social.</u>

En este eje se abordan dos problemáticas de intensa actualidad, pero de permanente reflexión histórica. Su elección se comprende no sólo en clave analítica de nudos centrales o estructurales económicos, sino que participan de la conversación pública cotidiana en la disputa por crear sentido, y delimitan prácticas sociales. El objetivo de ambos apartados es realizar ese recorrido reflexivo entre la historia reciente y su tránsito hacia la actualidad.

#### Inflación

Se analizarán los principales modelos de comprensión y explicación de la inflación en su particularidad argentina, expresada como el indicador central de las crisis en los últimos 40 años. El abordaje propuesto no sólo incorpora las miradas hegemónicas o economicistas de la inflación, sino que problematiza la dinámica social del fenómeno inflacionario, esto es comprender a la inflación como una expresión social.

Se revisarán éxitos y fracasos de las diversas experiencias antiinflacionarias realizadas desde las políticas económicas argentinas, considerando a los múltiples actores sociales que participan de los procesos e intereses que se ponen en juego. Serán caracterizados los diferentes niveles

de interacción entre el sector público, y las diversas perspectivas privadas en torno a la continuidad del fenómeno. Se incorporará al análisis la dimensión internacional sobre el comportamiento de los actores locales y las prácticas novedosas que requieren nuevos enfoques antiinflacionarios. Se analizarán los discursos públicos predominantes, y se los relacionará con los intereses de los diversos actores que participan en ese fenómeno.

En el marco de proponer un nuevo enfoque para resolver la dinámica social inflacionaria argentina, la pregunta central apunta a desentrañar los procesos previos al mecanismo en el cual los precios se aceleran, anteponiendo la indagación acerca de la construcción social de los precios sobre la concepción analítica de la inflación como respuesta a diferentes situaciones, fracasos y/o crisis.

#### La cultura del dólar en la economía bimonetaria.

Este apartado analiza las relaciones y prácticas económicas y sociales que configuran y profundizan lo que se denomina cultura del dólar o bimonetaria argentina. Las preguntas disparadoras persiguen los objetivos de identificar las condiciones que posibilitaron y perpetuaron que las funciones de la moneda argentina no sean completas, no sólo a nivel estructural, sino a nivel cotidiano. En el mismo sentido, se buscará desentrañar que atributos (materiales y simbólicos) porta la divisa estadounidense que logra erigirse como termómetro social, garantía de estabilidad, y referencia de riqueza. Se plantearán las bases para analizar en qué medida la promesa de dolarizar la economía propició apoyo al ciclo de gobierno que inició en diciembre de 2023.

Para cumplir con estos objetivos, se realizará un abordaje que permita identificar la relación entre diversos programas económicos, los ciclos de endeudamiento público/privado y los consensos socioculturales que depositan confianza en el dólar como reserva de valor, sin omitir su aceleración en la actualidad como referencia material y simbólica. La modalidad de abordaje propuesta implica problematizar la generalización del dólar como cultura monetaria de referencia para toda la economía, acentuando el énfasis para aquellos sectores que no dependen de la divisa para producir/vivir/consumir en el mercado local.

Serán consideradas al situar el posicionamiento del dólar, las dificultades inherentes al proceso de desarrollo y su vinculación con las políticas públicas. Así como también se propone incluir en el análisis las disputas que se configuran en torno a la figura del dólar entre aquellos que persiguen la devaluación permanente, y actores que buscan la dolarización plena. Además, se describirá el entramado que facilita la falta de disciplinamiento estatal para determinados actores, las relaciones de poder llevadas a cabo en relación a los ciclos de endeudamiento externo, y la continua profundización de la lógica rentística financiera atada a la divisa. Con el fin de brindar una perspectiva global, se posará la mirada sobre las particularidades argentinas en la materia en relación al contexto internacional.

#### <u>Eje III.</u>

# Agroindustria y energía. El debate por las formas del crecimiento argentino.

Este eje vinculará dos espacios socioeconómicos de suma relevancia pasada y futura en términos estratégicos, para pensar el crecimiento argentino.

Destacar la importancia e incidencia del sector agropecuario en la estructura económica-social argentina no resulta novedoso. Desde su origen, e inclusive antes, los debates y políticas sobre el desarrollo de esta actividad han marcado el curso político, económico, y social argentino. Sin embargo, para comprender su rol/valor actual en términos estructurales resulta necesario

desarrollar el desplazamiento funcional por el que transitó para adquirir el carácter de agronegocio.

Las trasformaciones operadas durante la década de 1990 revolucionaron la histórica lógica productivo/comercial, para incorporar una transversalidad vinculada hacia la renta financiera. Si bien la diversificación, concentración, y centralización del capital hacia actividades rentístico financieras pueden ser interpretadas como un resultado de la financiarización global de la economía, en el caso del agronegocio argentino debe profundizarse el análisis considerando su peso explicativo y simbólico.

En esto contexto, resulta imprescindible caracterizar los diferentes actores del sector, sus capacidades de incidencia sobre la estructura económica y hacia otros agentes e instituciones junto con un análisis de los tipos de relación con el Estado para el desarrollo de políticas públicas, considerando especialmente las relacionadas al tipo de cambio y obtención de divisas, y a las de formación de precios, que constituyen sus grandes espacios de influencia.

En el desarrollo del eje, se trabajará en identificar las transformaciones que el modelo de agronegocio opera en el territorio (rol de las economías regionales y su mutación a lo largo del tiempo) y la proyección social sobre el espacio.

No puede omitirse en el análisis vinculado a la relación entre la actividad agropecuaria y la financiarización de la economía, la dimensión en términos de construcción de sentido que "el campo" porta en la opinión pública. Por ello se pasará revista a los diferentes discursos referentes al sector agropecuario, problematizando aquellos que los representan como el principal motor de la economía argentina a partir su aporte a la balanza comercial.

La cuestión energética también ha sido objeto de debate histórico. Sólo para citar algunos ejemplos, podemos señalar los contratos petroleros de Perón/Frondizi, la privatización de YPF en la década de 1990, o la disputa por el carácter de los subsidios y su profundización en los últimos 20 años. En la argentina actual dichos debates son amplificados por el rol de la energía en la transición hacia el cuidado medioambiental, pero, fundamentalmente por la posibilidad que el complejo energético ofrece como proveedor de divisas adicionales a las que tradicionalmente aporta el agro. Por ello, se propone ofrecer una introducción a la problemática del funcionamiento del sistema energético argentino con énfasis en su importancia estratégica en el desarrollo del país actual y futuro.

En tal sentido, se presentará el trilema energético: balance, diversificación y soberanía de la matriz energética. Identificaremos los principales indicadores mundiales, por región y del país, y las estrategias globales para el tratamiento de la energía como derecho, como insumo, y como bien de cambio. Serán abordados los principales aspectos y características actuales de los mercados de energía eléctrica, gas natural, minería, y energías renovables en Argentina.

Por último, se describirán la estructura de la industria y sus mercados, así como los principales aspectos en cuanto a su legislación y la relevancia del rol del Estado con sus estrategias en el marco de las políticas públicas vigentes, observando marchas y contramarchas.

#### Eje IV.

# El capitalismo digital y la economía feminista. Pensar nuevos aportes en las cuestiones fundamentales del futuro.

La pandemia del COVID-19 evidenció dos aspectos de la vida socioeconómica que ya se encontraban bajo debate, pero que no lograban acaparar masividad en el análisis. La masificación de la digitalización de las prácticas socioeconómicas, y la consolidación del debate respecto de la economía feminista, resultan dos dimensiones a explorar que posibilitan

encontrar puntos de vista para comprender comportamientos actuales, pero sobre todo futuros.

Estas expresiones conllevan nuevos significados, prácticas, y representaciones que interpelan en múltiples esferas lo social, pero especialmente en aquellas en donde lo económico y el carácter de participación estatal se hacen más evidentes, de allí que las formas de transitar la pandemia las pusieron en evidencia tanto en el plano local como internacional. Su tratamiento en este eje, posibilita no sólo una comprensión y vinculación de ambas dimensiones, sino que permitirá construir mejores respuestas a interrogantes planteados en los ejes previos, o bajo herramientas conceptuales de otro tiempo.

### Capitalismo digital.

Múltiples espacios de reflexión caracterizan la etapa actual del capitalismo como un "capitalismo de plataformas". A partir de su desarrollo en este eje, se propone como primer objetivo contribuir a la comprensión de una multiplicidad de herramientas y capacidades técnicas que han dado lugar a lo que se conoce como "economía digital" y, por consiguiente, a conceptos novedosos: criptomonedas, plataformas digitales de pago, monedas digitales y mecanismos de acumulación de capital con un anclaje, a primera vista, menos identificable con lo que conocemos como aparato productivo, pero cuya realidad en las prácticas sociales se encuentra profundamente expandida.

En línea con la perspectiva brindada en la diplomatura respecto de otras temáticas, dicho acercamiento se hará tanto desde una explicación técnica de estos fenómenos, así como también una identificación de las expectativas sociales y los discursos ideológicos que los atraviesan, partiendo de un mapeo de los análisis identificables actualmente en la opinión pública.

Por otra parte, se presentarán antecedentes y proyecciones respecto de la intervención estatal, o su ausencia más evidente, en lo referido a estos fenómenos, tanto en nuestro país como a nivel mundial.

Por último, se indagará desde una perspectiva comparada en la relación de estas herramientas con los mecanismos tradicionales del capital financiero internacional, viendo continuidades y rupturas sobre estos mercados.

#### Economía Feminista.

En el caso de la Economía Feminista se pretende incorporar sus herramientas desde su concepción de perspectiva crítica, promoviendo la reflexión sobre las visiones alternativas. La explosión pública de visibilidad de las múltiples tareas económicas llevadas adelante por las mujeres durante el COVID-19, puso de manifiesto que no es posible elaborar un marco de comprensión abarcativo de la estructura socioeconómica argentina sin considerar esta perspectiva para la planificación, elaboración y ejecución de políticas públicas con horizontes de crecimiento y desarrollo. Por ello, vinculando el desarrollo de las cuestiones presentadas en los ejes previos, junto con la expansión acelerada del capitalismo digital, se tomará como punto de partida la identificación y análisis de las formas naturalizadas en las que se reproducen las desigualdades y las diversas experiencias cotidianas (expresadas de manera cuantitativa y cualitativa) de las personas y los colectivos sociales.

A partir de estos vectores se problematizarán las formas bajo las cuales el sentido actual de la economía define a sus sujetos, al trabajo, los límites de lo público y privado, al desarrollo, al crecimiento, a la deuda, y a las políticas públicas que se diseñan en función de sus diagnósticos.

#### Eje V.

# Preguntas de la nueva Argentina.

El 2024 resulta un año particular para la historia argentina. Por primera vez, se ha impuesto en las elecciones presidenciales un espacio político que propone como centro de sus ideas un esquema definido por sus propios referentes como "anarco capitalista", o "liberal-libertario". En ese contexto, a partir de un corpus de ideas apalancadas en un saber técnico, fueron impulsadas múltiples acciones de gobierno con el fin de modificar estructuras y comportamientos. A partir de un paraguas protector que presenta estas ideas fuerza como disruptivas de lo establecido (la fuente de todo mal) se busca interpelar discursos y sentidos que permitan consolidarlas como paradigma. A partir de las acciones y los resultados, nos planteamos interrogantes que guiarán este apartado final:

¿Nos encontramos ante un intento de establecer un novedoso régimen de organización social, o se trata de una nueva forma de continuidad de lo ya establecido?

¿En qué medida se puede hablar de éxito/fracaso? ¿Representa un desafío global/regional?

¿Qué nuevas ideas aportó el esquema para pensar estructuras, comportamientos, alianzas?

Para intentar responderlas, se profundizará lo explorado en los ejes previos en clave analítica. Realizaremos un abordaje de las principales políticas y disposiciones económicas, y culturales que fueron llevadas adelante por la nueva fuerza de gobierno hasta el momento del desarrollo del eje.

En ese marco serán considerandos los comportamientos de los actores sociales a partir de las nuevas disposiciones/modificaciones/disputas. A modo reflexivo, se plantearán interrogantes y horizontes para continuar pensando las cuestiones socioeconómicas fundamentales de la Argentina coyunturales y del futuro.

#### <u>Eje VI. Espacio de elaboración de Trabajo Integrador Final.</u>

Una vez finalizado el trayecto por los ejes, se realizará un taller de dos encuentros con el propósito de asistir en la elaboración del Trabajo Integrador Final.

Con este fin se intercambiarán instancias, y se propondrán actividades en donde los y las participantes puedan hacer uso de las herramientas metodológicas y los contenidos incorporados durante la cursada con el objetivo de elaborar y presentar sus trabajos. A partir de ellos, se espera que puedan efectuar aportes a las problemáticas trabajadas durante la cursada.

#### Duración y modalidad de cursada:

Duración: 140 horas.

Modalidad de cursada: Virtual. Un encuentro semanal, y tres conversatorios con especialistas

invitados/as a lo largo de la diplomatura.

Carga horaria: 3 horas semanales.

Duración de la cursada: abril-noviembre de 2024.

## Condiciones de aprobación y modalidad de evaluación.

Para la certificación de asistencia será necesario cumplimentar los siguientes requisitos:

- A) 65% de asistencia
- B) Realización de las actividades prácticas indicadas para cada eje.

Para la **certificación de aprobación** se requiere cumplir con:

- A) 65% de asistencia
- B) Realización de las actividades prácticas indicadas para cada eje.
- C) Aprobación del Trabajo Final Integrador.

### Trabajo Integrador Final.

El trabajo integrador final (TIF) para la obtención del diploma consistirá en realizar un abordaje analítico que puede vincular como mínimo dos (2) o todos los ejes trabajados durante la cursada; o bien puede presentarse la incorporación de un nuevo eje considerado fundamental.

Se espera que los y las participantes potencien sus habilidades a partir de las herramientas teórico-prácticas trabajadas durante la diplomatura que propicie efectuar una caracterización y análisis de los temas elegidos bajo las premisas de identificar la importancia del tema, sus representaciones sociales, políticas públicas que estuvieron, están, o podrían estar vinculadas, y las tendencias globales.

El TIF constará de un resumen, una introducción, un espacio para el desarrollo, análisis y/o puesta en debate, y un apartado de conclusiones. Adheridos a estos requisitos, se indicarán los vinculados a la extensión de páginas, uso de bibliografía, recolección de datos relevantes para el análisis, y estado del arte del objeto de estudio.

Al igual que en las clases sincrónicas y en las actividades prácticas propuestas para cada eje, todas las instancias de elaboración del TIF serán acompañadas por docentes y tutores/as con el objetivo de alcanzar los resultados esperados, observando la incorporación de las herramientas teóricas y los avances metodológicos que se vayan incorporado en el curso por parte de los y las participantes.

El TIF será evaluado por el equipo docente y de tutorías, de acuerdo a los ejes temáticos a trabajar. En caso de revisiones o reformulaciones a efectuar en la propuesta de TIF inicial, se informarán los y las participantes el plazo de reformulación del trabajo, que será como máximo de 30 días a partir de la notificación. Del mismo modo, en caso de aprobación o rechazo definitivo, serán notificados y notificadas.